



# Hacienda: en buenas manos

Letras Desnudas

**Mario Caballero**

Reconozco el trabajo que el secretario Javier Jiménez Jiménez ha realizado en el manejo de las finanzas del estado. ¿Por qué? Ahí le van las razones.

## PRIMERA

Si bien dijo don Miguel de Cervantes en su obra magna que las comparaciones muchas veces suelen ser absurdas e inútiles, aquí vale la pena hacerlo porque hablar del desempeño que anteriores secretarios de Hacienda han tenido en nuestro estado es enumerar una larga lista de omisiones, inmoralidades, corrupción y complicidades, que siempre trajeron problemas para el desarrollo de Chiapas.

Imposible olvidar, por ejemplo, la incompetencia con que Humberto Pedrero controló los recursos estatales o los excesos del fuereño Carlos Jair Bolaños Cacho, quien fue una de las piezas clave para que se generara el mayor endeudamiento público del estado durante el gobierno de Juan Sabines Guerrero.

Él, junto con el exgobernador y otros funcionarios de entonces, participó en la creación de una extensa red de empresas fantasma, similar a la que utilizó Javier Duarte en Veracruz, con la que se desviaron millones de recursos del erario. Asimismo, en complicidad con la prima de Juan Sabines, Mayda Guerrero, se llevaron 88 millones de pesos de comisión por la bursatilización de 5 mil millones de pesos. Por eso no es extraño que ahora lleve una vida de jeque en el estado de Quintana Roo, donde se pasea en yates y bebe champán.

Javier Jiménez, por el contrario, además de realizar la necesaria asepsia en la institución, ha ajustado el manejo de las finanzas en concordancia con la política de austeridad, transparencia, rendición de cuentas y combate a la corrupción que inspiró el gobernador Rutilio Escandón Cadenas desde el primer minuto de su mandato.

Esta ha sido la clave para que en Chiapas haya estabilidad económica. Los dineros de los chiapanecos ahora son cuidados rigurosamente. Lo cual ha permitido importantes ahorros con los que se ha potencializado la inversión pública, la construcción de obras de infraestructura, el pago de la deuda heredada por los anteriores gobiernos y el desarrollo de todas las acciones de gobierno sin prestar un solo peso.

Reconocimiento de ello, y que también es mérito del secretario Jiménez, son las calificaciones que Chiapas ha obtenido de diversas calificadoras, como la Agencia Fitch Ratings, que en julio pasado ratificó la calificación en A+(mex), con perspectiva estable, así como las de Deuda Pública y Emisión Bursátil en AAA, siendo esta la máxima en la escala de calificaciones de Fitch.

Estas calificaciones resaltan la posición de liquidez fortalecida y nivel de endeudamiento bajo, mismos que Chiapas no tuvo en otros sexenios. En otras palabras, se distingue al estado por el fortalecimiento de las finanzas, inclusive por arriba de entidades de la región sureste del país como Tabasco, Oaxaca y Veracruz.

En menos palabras, ha habido un cambio palpable.

## TEMPLANZA Y RESILIENCIA

La segunda razón es el control que hubo por parte del Gobierno del Estado durante la pandemia.

Como todos sabemos, y experimentamos, la aparición del coronavirus fue un momento de crisis y puso a todos los gobiernos del mundo a prueba. Claro, nadie estaba preparado para una eventualidad de esta envergadura, y por lo mismo muchos países hoy enfrentan problemas económicos, de salud pública, sociales y políticos.

Me atrevo a decir que en Chiapas esta situación se afrontó con inteligencia y prudencia. No se contrataron nuevas deudas, no se desperdigaron esfuerzos humanos y financieros en acciones inútiles. Todo lo contrario, se trazó una estrategia entre los principales funcionarios estatales, encabezados por el gobernador, para lograr el menor daño posible en la ciudadanía. Fue así que Chiapas se posicionó entre los estados con los menores casos de contagios y fallecimientos de todo el país.

Desde la Secretaría de Hacienda se determinaron criterios rígidos de política económica para encarar la emergencia sanitaria durante los años 2020 y 2021, los años más difíciles de la pandemia. Quizá no fueron los más optimistas dada la situación imperante, pero sí los más correctos, ya que por ello Chiapas no terminó más endeudado de cómo se encontró en 2018 y en el ejercicio del dinero se priorizaron las acciones de contención, como la instalación de clínicas Covid, el abastecimiento de medicamentos, la compra de equipo médico y el mejoramiento de los hospitales públicos.

No hubo el crecimiento económico esperado, por supuesto, como tampoco lo hubo en ninguna parte del mundo. Los efectos de la pandemia en la economía se dejaron sentir. Empero, en el estado no se detuvieron los programas sociales, ni se dejaron de incentivar las cadenas de producción y, aunque se perdieron algunos empleos, la circunstancia no fue igual como en otros estados.

Gracias a esa moderación, a ese cálculo realista de los efectos pos-pandemia y a la política empleada en su momento, hoy se sigue trabajando a paso firme. Se están ejecutando los planes de obra pública en los municipios, los proyectos del fomento al campo, la reactivación económica a través de la inversión pública y privada, el fortalecimiento de las instituciones y la recuperación y creación de nuevas fuentes de empleos. Lo mejor de todo es que se está haciendo con los recursos propios del presupuesto.

¿En qué situación nos encontraríamos si no se hubiera empleado esta estrategia? Quizá en una no muy benévola como la actual, en la que la economía camina y el gobierno emprende acciones que hacen justicia social.

## **COMUNICACIÓN**

También es gratificante que Javier Jiménez Jiménez, como titular de Hacienda, esté saliendo a los medios a dar explicaciones sobre lo que el Gobierno de Chiapas está haciendo con los dineros de los chiapanecos y sobre el curso que guardan las finanzas estatales.

Lo digo porque no hay nadie mejor que el encargado de Hacienda para mantener la calma de los ciudadanos y la tranquilidad de los inversionistas, sobre todo ahora que existe en el mundo una gran incertidumbre económica. Sería insostenible que frente a esta nueva situación estuviera enmudecido.

Los ciudadanos merecemos estar informados, saber cómo se enfrentarán los retos del próximo año que todo indica que no será fácil. Lo estamos viendo en la alza de precios en todos los productos de consumo, sobre todo en los de consumo básico.

Que Javier Jiménez salga a dar la cara para esclarecernos lo que se tiene planeado da confianza y agranda nuestras perspectivas. Vamos bien, ha dicho. Y ha aclarado que el Paquete Fiscal del 2023 contempla mayores inversiones en el sector salud, educativo, el reforzamiento en las cadenas de producción y prioriza satisfacer las necesidades de todos los sectores sociales, en especial los que están en situación de vulnerabilidad.

## **HONOR**

Hace unos días, Javier Jiménez fue nombrado coordinador de la Comisión Permanente de Funcionarios Fiscales, y tendrá la gran responsabilidad de coordinar esfuerzos con todas las instancias y autoridades federales, como el SAT, la Auditoría Superior de la Federación, la Procuraduría Fiscal, con el fin de mantener la solidaridad entre todos los organismos y la solidez en las relaciones financieras.

Como dice el dicho, "honor a quien honor merece". Este nombramiento es el merecido reconocimiento a la labor del secretario, quien ha puesto el empeño y profesionalismo necesario para sacar adelante las finanzas de Chiapas.

Lo felicito.

**@\_MarioCaballero**